

# ¡ANDE EL MOVIMIENTO!

● Periódico serio ● Sin licencia eclesiástica ●

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Elche, mes, 0,25 ptas.—Fuera, trimestre, 1,25 id.—  
Extranjero, id., 1,75 id.—Número suelto, 5 céntimos.

## Redacción y Administración

Calle Castelar, 46, principal

## Inserciones,

anuncios, reclamos y comunicados, á precios económicos  
No se devuelven originales

# Nuestra denuncia

A la hora en que escribimos estos renglones, tenemos por cierta la denuncia de nuestro número anterior. Ignoramos aún cual sea el escrito origen de la acusación, pero podemos adelantar á nuestros lectores lo que respecto á ella nos han contado.

Se dice, que un cara, molesto por nuestra reaparición, ha removido el panel de las abejas místicas. Hijas de María y beatas de todas las edades, estados y matices se han aprestado, enyesto el agujijón, á la defensa de la colmena clerical y dispuestas á todo, contra el que intentó ofender en lo más mínimo á sus queridos zánganos.

Así ha sido en efecto y nosotros ¡pobres pecadores! empezamos á sentir los primeros síntomas del femenino agujijón; hinchándonos el... ánimo, ante la nerviosa actitud de las escitadas abejitas.

Pero... ¡cuán caro pagarán su atrevimiento! ¡Ay de vosotras, vírgenes puras, doncellas sin mácula, casadas insaciables, viudas con ó sin consuelo, solteras eternas!...

Todas os habéis condenado y seréis sepultadas por los siglos de los siglos, en el fuego del Infierno, donde el gusano no muere y etc., etcétera, como decía y repetía el padre Solá.

Porque la denuncia, bien sea hecha ó bien mandada, hacer por vosotras, indica, no que habéis simplemente leído nuestro impio periódico, sino que os habéis empapado y reempapado de él. ¿De qué os han servido pues los contundentes sermones del P. Solá? El os decía con amor:

—¡Hijas mías! ¡Detestad la mala prensa! ¡No la leáis! Y si alguna de vosotras aun no sabiéndolo, to cara un periódico impio, caerá en pecado venial, y si lo leyera ó diera

á leer, mortal será su pecado, y no habiendo salvación alguna para ella, se condenará al fuego eterno, donde el gusano no muere y etcétera, etc.

¡Ah!... Desventuradas... ¿Qué habéis hecho?

Otra vez nuestro periódico se encuentra envuelto, por obra y gracia de los clericales, entre los protocolos del Juzgado.

Hemos sido denunciados. Denunciados, por *burlas á la religión*. Sabemos de donde parte la denuncia; sabemos que hay un verdadero interés en cerrarnos la boca, en detener nuestra pluma.

Nadie, hasta ahora, había tratado las cuestiones religiosas, con tanta franqueza; nadie las había presentado ante la vindicta pública, con tanta desnudez como lo está haciendo ¡ANDE EL MOVIMIENTO!, y claro se está; los que antes vivían tranquilos haciendo su agosto, hoy ven un obstáculo grandísimo en nuestro periódico. Ven que si realizan un acto inmoral, nosotros lo sacamos de la oscuridad, donde debía quedar escondido, y se lo arrojamos al rostro. Ven que con nuestros trabajos vamos abriendo los ojos á los ignorantes, que vamos enseñando á muchos lo que no sabían, que se va desmoronando punto por punto, su autoridad, y esto les pone de un humor de los demonios. Necesitan venganza, necesitan atajar el mal que se les presenta y nos denuncian, nos llevan al Juzgado, en nombre de una religión, toda amor, toda carillo, toda humildad...

Son jóvenes—pensarán—, son casi niños, pronto les cortaremos las alas asustándolos con la perspectiva de un proceso. ¡Inocentes! Somos jóvenes, sí, pero nuestra

juventud, nos da la fortaleza. Mucho daño, nos puede hacer un proceso. No somos ricos. Necesitamos trabajar para ganar la subsistencia, y cualquier contratiempo nos sumiría en la desgracia. Pero por encima de todo, está nuestra honradez, nuestras convicciones y nuestros santos ideales, que nos gritan: «Trabajad, luchad sin descanso; la humanidad confía en vosotros, que sois los hombres del mañana. Por ese camino, pronto se puede alcanzar el bienestar común». Y este grito que resuena en nuestra mente y se alberga en nuestra pecho, es el que nos hace permanecer firmes, con la esperanza de cumplir nuestro deber de hombres.

Ahora pensamos nosotros: ¿por qué nos combatirán de ese modo? ¿Por qué no nos hacen la controversia, públicamente exponiendo tesis, exponiendo razonamientos para que el pueblo, ese juez supremo, pueda juzgarnos? Este medio sería mucho más convincente para todos. La Razón y la Verdad, triunfan siempre, y si ellos la tienen, ellos triunfarían.

Pero no lo hacen así; no se atreven y nos denuncian por insultos... ¿No es verdad que da risa? ¡Hablar de insultos, ellos, que no hace muchos días nos han llamado á todos, por boca de un padre, y desde el púlpito de una iglesia, «canallas é infames!» Y no contentos con cebarse en nosotros, han destapado las tumbas sagradas de Salmerón y Pi Margall, llamándoles «almas criminales».

¿Quién puede hablar mejor aquí de insultos? Y sin embargo, á ese padre nadie le ha denunciado, y se le ha dejado marchar tranquilamente á sermonear á otro sitio,

después de llevarse los dineros de Elche.

Se ensañan contra nosotros, sin pensar que sus actos van contra su doctrina y contra las ideas que ostentan. ¿Dónde está aquella humildad sublime del Maestro? ¿Dónde aquel amor que Cristo profesaba aún á sus mismos enemigos? ¡Ah, si volviera á la tierra! Si volviera, ocurriría lo que Santiago Rusiñol dice con mucha propiedad en esta bella frase: «... y si Cristo volviera á la tierra, lo volverían á crucificar esos fariseos de nuevo cuño».

Este periódico se encuentra á la venta todos los días en el

## Kiosco de Rico

situado en la Glorieta.

## UNA OJEADA

Desde que se publica ¡ANDE EL MOVIMIENTO!, lo leo hasta el pie de imprenta; no porque me guste mucho, sino buscando lo que en realidad debe publicarse y decirse en la prensa que se precia de avanzada, anticlerical y seria.

En todos los números los mismos temas, la misma forma é igual sistema. Ataques personales, casi siempre á los mismos individuos. Siempre se saca á oreo la misma cosa. Esto empequecece al periódico, achica su tirada, disminuye el número de lectores. Estos temas perpetuos son para una sección destinada única y exclusivamente á sacar á la vergüenza pública á una persona; á poner de manifiesto un abuso, á poner en

solfa á este ó aquel pillastre. Pero todo el periódico, digo, todos los números, destinados á decir lo mismo, la verdad, no está en caja ¡ANDE EL MOVIMIENTO!

Dejemos á un lado los asuntos personales; dediquemos una sección para que sin hacerse pesada, sepan los lectores de quién deben librarse y vamos á dedicar cuatro quintas partes del periódico á otros temas que todos lean, temas que no dividan á la humanidad en dos bandos como las guerras médicas; temas, repito, que lleven la luz y el convencimiento por la prueba y el razonamiento; que enseñen, que ilustren.

¿Cuán necesitadas de saber están muchas personas, de que San Pedro no fué nunca Papa! y sin embargo no lo han dicho nunca en el pulpito esos padres que tienen tanto empeño en explicar misterios.

Esto lo dijo un obispo, que no viene al caso nombrar, en un concilio celebrado en Roma, al que concurrieron centenares de obispos presididos por el papa Pío nono y no temblaron las estrellas ni se atrevió ninguno á probar lo contrario.

Tampoco explican los padres, que todo lo quieren explicar y á todos quieren convencer, desde el pulpito, cuando nadie les puede contestar, las diferencias que hay, no diferencias, contradicciones entre los evangelios, á pesar de haberles dado los siglos patente de infalibles y sagrados por lo tanto

También debieran explicar ya que tan explicadores de cosas del cielo son, de qué modo adquirió la Iglesia los bienes que posee en la tierra; esas enormes riquezas que pasarán á poder del Estado á cambio de un sinnúmero de derechos y 41 millones de pesetas anuales.

(Estos millones, fíjense bien los lectores, no son los derechos de bautizo, de matrimonio, sermones, misas y otros mil de gran importancia que no vemos, pero que ellos cobran y nosotros pagamos; son pagas que da el Estado á esos padres á cambio de darse buena vida, diciendo el gran sacrificio de la misa, tomarse el desayuno é irse á matar el resto del día allí donde más grato les resulte).

Publiquense trozos de la Biblia, (no creo que esto les sienta mal á los padres), difundiendo entre el pueblo los conocimientos, la base de la religión cristiana. También deben publicarse trozos de las Vidas del Corán, libros base de otras religiones, del Brahmanismo y Budhismo, comparando los pasajes para que el pueblo pueda apreciar las cosas desde su verdadero punto de vista.

Enterado el pueblo de todo lo que necesita saber, no será tan fácil embaucarle con el Purgatorio y el Infierno.

Y aun sin estas amonestaciones, los creyentes á puño cerrado, debían ser algo más tibios, mirar las cosas que no comprenden con se-

renidad. ¿Qué hacemos cuando viene un artista á exhibir sus méritos? Averiguar antes de ser engañados, qué tal se ha portado en otros pueblos, y después elegir entre asistir á la función ó quedarse uno en casa. Pues bien; analicemos lo que han hecho las religiones en sus veinte siglos de profesión; que bien han reportado á la humanidad. Está descifrado en pocas palabras; sembrar odios, dividir la humanidad, empobrecer los erarios y vivir á costa de los incautos sin producir nada bueno.

Mirad si empobrecen; con esta sola cifra, os convenceréis, y no creo que se pueda dudar, puesto que hace muy pocos años se dijo y se probó en la Cámara popular Española por labios de D. Emilio Menéndez Pallarés; «Al pueblo español le cuesta 773 millones anuales llamarse católico.» Después dió partida por partida los datos en que se invierte esta enorme suma que arruina al país. Y los defensores de este íntimo, allí presentes, no demolieron la solidez de los números y quedó una vez más probado y sancionado, que somos víctimas del espolio más asqueroso del mundo.

Buenc está por hoy, veremos como les sienta á los padres «Una Ojeada» y si les gusta daremos otra, que queda mucho que ver aún.

Elche 10 Diciembre 1908.

## AMOR SIN LEYES

¡Amor! palabra mágica que conmueve todas las fibras de nuestro ser. ¡Amor! nombre sublime que nos hace revivir de alegría; que nos saca del letargo en que nos sumen las luchas de la vida, por lo regular mayores que nuestras fuerzas; que nos venda los ojos ante las miserias de la existencia, para remontarnos á regiones ideales, donde no vemos explotadores que absorban sangre de explotados, ni opulentos banqueros que derrochen con tranquilidad incalificable, lo que pudiera ser salvación de muchas vidas, extinción de muchas desgracias.

Para todos es lo mismo el amor. No hace distinciones entre millonarios y entre miserables. Verdad es, que también nos produce malos ratos, también nos da pesares, también nos da tristezas. Pero aun así hemos de convenir con Camipoamor en que

Todo en amor es triste,  
mas triste y todo  
es lo mejor que existe.

Decidme vosotros, labriegos, ¿no recibís una alegría grandísima, cuando después de transcurrir el día, agobiados por el rudo trabajo, y al llegar esa hora de misterio para los campos, esa hora de reposo y de silencio que empieza en el crepúsculo vespertino, regresáis á vuestra humilde casucha; con

las herramientas al hombro y el pensamiento puesto en vuestra compañera, que al veros llegar, os tiende con afán sus brazos, ofreciendo amor desinteresado, amor puro, sin pizca de engaño, ni de farsa, ni de convencionalismo?

Y vosotros, jóvenes alegres, cuando en la época de la vendimia trabajáis junto á la moza garrida que os tienta con el abrasar de sus ojos, ¿no sentís un placer indescriptible al pellizcar una hermosa curva, ó al juntar, en un descuido de los demás, vuestros labios ávidos de besos, con los rojos y ardientes de la amiga que á vuestro lado entona canciones de amorios?

Si, es muy bello el amor, pero mirado de esta manera, siendo libre.

Todos estamos convencidos, de lo excelso, de lo bueno y de lo grandioso que es un amor libre. Entonces, ¿por qué reglamentarlo?, ¿por qué imponerle leyes?, ¿por qué mezclarlo unas veces, con la bendición de un cura, y otras, con la firma de un Juez? Dos cosas completamente inútiles, innecesarias y hasta puede que perjudiciales.

¿Cuántos matrimonios existen en nuestra sociedad, que fingen para el mundo una felicidad, que no existe, mientras interiormente se odian y se desean los consortes, la muerte, entre sí, como único medio de verse separados, ya que no tienen el valor, la fuerza de voluntad, para imponerse al *qué dirán* del mundo, y lanzarse, en busca de la felicidad por otro camino, ya que aquél lo equivocaron!

Son espíritus débiles, son espíritus pusilánimes, á los que hay que compadecer.

¿Y creéis, acaso, que solamente pertenecen á esta clase, los reaccionarios, los atrasados, los que piensan á la antigua? No, no, os equivocáis. También hay de ideas radicales, también hay de ideas avanzadas, republicanos y hasta socialistas que van á la iglesia, cuando se encuentran en el trance del matrimonio, á recibir pasivamente, tranquilamente, la *santa* bendición de un *santo* padre.

—Yo no quiero á los curas—me decía uno de estos no hace mucho —pero ¡está tan feo que uno se case sin ir á la iglesia!

¡Infelices!!

Y luego gritarán en la calle, discutirán en el círculo y hablarán en el mitín, diciendo que quieren el progreso, que quieren la regeneración.

No es así como se obra. Hay que predicar con el ejemplo. Los verdaderos progresistas; los que sientan en su pecho el deseo de las causas nobles, deben luchar sin volver el rostro hacia atrás; luchar con empeño, hasta conseguir la anhelada victoria

Los otros son charlantes de fe-

ria, de los que no hay que hacer caso.

## La juventud y el bloque

Por todos los ámbitos de la nación española, hoy resuenan las notas bullangueras de la Marcha de Cádiz; se oyen las voces cascadas de los viejos próceres averiados de la farándula política, y parece que un hálito de libertad recorra nuestros campos yernos y nuestros pueblos tristes.

Han formado el bloque liberal, tras el magno discurso de Moret, el marrullero, en la ciudad zaragozana: han formado—con un bello programa—el bloque, linda plataforma para que el partido de turno ascienda al poder, anzuelo para que unos *votos*, so capa de ideales de progreso, alcancen actas y prebendas: han formado el bloque, y han pretendido que la juventud entrase en la comedia, y sus palabras sinceras infundiesen al pueblo confianza.

Pero se han equivocado: la juventud persigue más altos ideales, y lucha por más nobles creencias; ha entrado en el combate para desterrar la farsa y la mentira, entronizada en alcázares y templos; ha entrado para sanear la atmósfera viciada por el incienso de las iglesias y de las cortesanas, y no presta á las frases de los charlatanes políticos, más valor que los que pronuncian encomiando sus productos los sacamuelas plazoleteros.

A todos los conoce ya la Juventud, y el pueblo, que fia en ella, y á sus nobles sentires rinde culto: la Juventud, que ha leído la Historia, y ha visto la Epopeya de dolor que con su sangre escribieron en los campos de Cuba y Filipinas los hijos del pueblo hispano, ignominiosamente degollados por la arteria de los gobiernos: la Juventud, que contempla asqueada cómo á los que tantas lágrimas hicieron derramar por su torpeza se les premia con cruces y cintajos...

Les conoce la Juventud, y el pueblo, y por eso no cree en sus palabras: á Moret, ferviente adorador de la Pilarica, á Montero, el de los mil y pico de yernos, el firmante del tratado de París; á Canalejas, el tránsfuga del republicanismo; á Melquíades, del campo de la República moralmente lanzado por el clamoreo de los que contemplan su vergonzante monarquismo... A toda la gran legión que combate con las palabras y ampara con los hechos la farsa y la mentira actuales; á los que originan el ambiente de fetidez y de atraso que respiramos... A los canónigos honorarios marca Dávila y á los devotos republicanos estilo Melquíades: á los que en su vida no fueron más que ocultos colaboradores de la reacción...

No puede, pues, creer en ellos

la juventud, formada en los talleres y en las Bibliotecas, en las fábricas y en las escuelas: que ha labrado su alma con la contemplación de la infame sociedad actual y ha sentido inefable sentimiento ante un próximo y esplendoroso resurgir feliz. No va la Juventud al bloque porque piensa y siente y no quiere que la engañen ni que deslumbren al pueblo con sus palabras falaces los charlatanes de oficio: porque no quieren servir de escabel a agenas ambiciones.

«España—ha dicho Pío Baroja— es un cuarto oscuro que huele mal». Es cierto. Y hay que hacer entrar en él a raudales la luz. Y estos que hoy vienen a proclamar la libertad y a cantar sus excelencias, no olvidéis, pueblo, que han ocupado el poder diferentes veces, y no han hecho nada por desmentir la frase cruel y realísima de Baroja.

LOPE DE GUEVARA.

## Por la causa obrera

Total era y es aun en gran parte, la explotación de los trabajadores industriales en Elche. Los *costureros*, supieron agremiarse y afrontar un tanto el dominio del Capital. Pero la obra llevada a cabo, solo ha sido el primer paso hacia la conquista de sus derechos sociales. Queda mucho que hacer todavía y es extraño que los que con éxito iniciaron este avance, se hayan detenido. No parece sino, que los *costureros* eran los únicos explotados y apenas conseguida una pequeña mejora todo el mundo se ha dado por satisfecho.

Pero por desgracia para los demás y muy en particular para las mujeres y niños, no es así, y la desorganización de estas dos últimas clases, es *aprovechada* inhumanamente por algunos patronos, ciegos de avaricia.

Demuestranlo, las continuas y justas quejas de estos desvalidos obreros, a quienes la escasa energía de su sexo y edad no les permite, por sí solos, ningún arresto.

Pero ya que la explotación de estos indefensos seres recae en sus padres y esposos, y éstos por lo general, son también trabajadores industriales y en su mayor parte agremiados, quién más llamado que ellos para emprender la iniciación de su mejoramiento?

Problema es este de suma transcendencia, cuya solución no dudamos esté en la mente de todos aquellos, a quienes el mal afecta directa ó indirectamente.

Nosotros, a fuer de amantes de su causa, siempre estaremos dispuestos a prestar nuestro insignificante pero sincero apoyo, a cualquier movimiento de organización que se realice por su parte, contra los ignominiosos abusos del Capital.

## ¡Avante la juventud!

En un brioso renacer, la juventud ilícitana, fija la vista en altos y nobles ideales redentores, ha entrado nuevamente en liza. A su paso ascendente se han opuesto picaros y yangüíes, toda el hampa, que vive—zánganos en colmena— del actual estado social, sin producir. Pero la juventud sigue su labor impasible, camino adelante, en busca de una nueva era.

Era de paz, de ventura, de bienandanzas, es á la que aspiran los paladines mozos del hermoso ideal; los que hoy abrigan más bellos sentimientos, los llamados á regenerar esta Humanidad llena de injusticias, miserias y ruindades; y otros son los que emprenden la tarea ardua, pesada, ingrata, con la fe y el convencimiento en los labios y el corazón...

¿Conseguirán sus propósitos? Afirmémoslo. La justicia les acompaña, la fe les guía y la nobleza les induce. ¿Cómo?... Anando voluntades; dejando á un lado pequeñeces y trivialidades de poco fuste; pensando sólo en las sacrosantas ideas de Fraternidad y Justicia; combatiendo sin tregua ni descanso, con todos los bríos de su juventud ardorosa, á los que aun quieren hacer labor de sombra y de mentira...

Porque ese es nuestro deber y lo tenemos que cumplir. Hay que hacer desaparecer á los que obstaculizan el camino del progreso; hay que derrocar iconos, y destruir pedestales; hay que hundir falsas reputaciones y derribar viejas creencias; hay que barrer necias preocupaciones y desterrar orgullos tontos.

Y cuando esto se logre, y cuando la Fraternidad, y la Paz, y la Justicia reinen en el mundo; cuando un sol refulgente de gloria nos alumbre y no existan opresores ni oprimidos, entonces podrá decirse que se ha consumado la regeneración: entonces es cuando ha de terminar la obra de la Juventud.

DIMITRIO.

MONÓLOGO DE UN CLERICAL

## ¡CHINCHABSE!

Un periódico de la mala prensa, de esos de la *cáscara amarja*, que solo gusta de combatir á nuestros virtuosísimos pastores, los de los negros trajes y la luciente toja, se ha quejado estos días de que la emigración despueble campos y talleres: de que los obreros que de su trabajo quieren vivir, tengan que marchar á tierras lejanas en busca del sustento.

Y pretende aprovechar esto como un argumento para asegurar que en España no se puede vivir, y que no se proporciona cultura, ni se atiende á los humildes... ¡Envidia,

nada más que envidia! Y si no... ¡chincharse! Ellos tienen la culpa, por no cumplir los sagrados preceptos de Nuestra Santa Madre la Iglesia: fueran humildes siervos de ella, y la Divina Providencia hubiera cuidado amorosamente de llenarles el bendito abdomen, aunque hubiera sido con afluja mística: y no hubieran necesitado irse por extraños países...

¿Se isontrín, ustedes? ¡Hérese! ¡Libérase! ¿Con que no cuida Dios del bienestar de sus humildísimos representantes? Lean ustedes, lean, y rabien, ya que no son borregos mansos del rebaño apostólico, la sangre de proletario convertida en dinero que anualmente chipan y mamán nuestros muy reverendísimos Pastores.

Disfrutamos de: Dos cardenales, á 52.500 pesetas cada uno. Arzobispos, uno á 47.500; cuatro á 45.000 y dos á 40.000; y Obispos... una barbaridad, el que menos con 21.000 pesetas: 1.659.500, pesetas en total; solamente para el sagrado regodeo de nuestros venerables Prelados, ¡Así crían ellos sus benditas panzas!...

...¿Qué? ¿Qué hablan ustedes? ¿Cultura? ¿Educación? ¿Justicia?...

¿Pero, hombre, váyanse los herejes, dejados de la mano de Dios, á América—aunque sea en compañía de cualquier Caja—y no nos corrompan más las oraciones, que ya nos encargaremos nosotros de chupar la sangre á los pocos obreros que queden. ¡Habrás visto...!

MERLIN.

## POLITIQUEO

En los círculos políticos se ha comentado y censurado estos días la actitud que el señor Alcalde ha empleado contra la música «Blanco y Negro». La resolución extremada, y enérgica á la par, empleada, con los músicos, además de ser arbitraria é impropia de quien lleva las riendas del poder, nos parece injusta; porque si el director de la banda, manifestó al señor Alcalde que si para el día de la Concepción, no les habían satisfecho los atrasos que el Municipio adeudaba, que tuviese la seguridad que la música «Blanco y Negro» no amenazaría el acto de la procesión, nos parece muy justa la razón alegada.

La condición propuesta por el señor director es prueba de ser buen defensor de los intereses que representa, y por haber hablado con tanta dureza é impedir con ello la acumulación del débito del Ayuntamiento, el Alcalde, ni corto ni perezoso lanzó una iracunda orden, dirigida al arrendatario del Circo-Teatro, para que sin pérdida de tiempo dispusiese que la música «Blanco y Negro» no tocase en este coliseo; y caso de que su mandato quedase incumplido, emplearía los medios que están á su al-

cance para suspender la función que celebró aquí la Compañía de Rosario Pino y Emilio Thuillier.

Así se defienden los que no quieren pagar y empleando además la fuerza que está á su alcance para impedir que en otros sitios ganen una peseta á fin de llenar los vacíos que ocasionan los instrumentos de estos músicos.

Lo expuesto es prueba de cómo se ventilan los asuntos del Municipio entregados en manos de un Alcalde que no tiene aptitud, ni condición alguna para llevar la representación del pueblo; y buena prueba de que esto es así, que para los números sucesivos, anunciamos una campaña justa y razonada de los hechos que han tenido lugar desde que la situación del digno, honrado y prestigioso político, impera en esta ciudad.

## NOTICIAS

### Circo-Teatro

Sentimos no poder dar á nuestros lectores la reseña de las funciones que la Compañía Pino-Thuillier, dió en este coliseo el lunes y martes pasados, por no haber tenido la empresa la atención de invitarnos, y no haber asistido por lo tanto en calidad de revisteros.

### De vacaciones

Hemos tenido el gusto de saludar á nuestro particular amigo y colaborador de este semanario, D. Antonio Antón, que procedente de Madrid, donde cursa sus estudios, ha venido á pasar los días de vacaciones.

También con el mismo objeto llegó el pasado domingo nuestro infatigable compañero, Fernando Fenoll, el cual se encuentra de momento haciendo de turista por las pintorescas comarcas escandinavas de KATRAL y HALBATERA.

### Teatro Llorente

En este bonito Teatro se están llevando á cabo los trabajos de colocación de las nuevas butacas. Esta reforma que ya se estaba haciendo tan necesaria, contribuirá grandemente á embellecer y hermosear este centro de recreo, que por sus buenas condiciones, se puede decir es, el más confortable de esta ciudad.

### ¡Pobres farmacéuticos!

¿No lo sabían ustedes? Pues sí, se acabaron los boticarios, se acabaron los específicos y se acabó la medicina en general. Pronto verán ustedes cerrar con llave y candado todos los establecimientos de farmacia.

—¿Como nos lo compondremos—nos dirán—cuando estemos enfermos?

No hay que apurarse. Está todo arreglado. El padre Sola con su incomparable agua bendita, lo cura todo.

Regocijáos, los que padecéis. Vuestra curación está en la mano. ¡Viva el padre Sola!

Alcánte: Imprenta de Antonio Peus

Sección de Anuncios

**Fonda y Restaurant del Comercio**  
de la *Viuda de Francisco Román*  
Plaza Mayor y Troneta, 3.—Elche.—Teléfono núm. 29  
Hay carruajes á todos los trenes.

**Hierros, Aceros, Ferreteria y Carbones**  
**ADOLFO FENOLL.—Elche**

ARTICULOS PARA OBRAS: Además de las existencias conocidas admito encargos de viguetas y armaduras acero, jessenas, columnas, tubos de desague y cuantos artículos en hierro, acero y demás metales se puedan desear.

Representaciones de importantes casas de Barcelona, en artículos sanitarios y de lujo como cubetas, inodoros, lavabos, lavamanos, urinarios, bañeras y depósitos automáticos de hierro, grifería y demás accesorios; en Farmacia y Calefacción: cocinas económicas fijas y portátiles con horno calentador y hogar, depósitos para agua caliente, armarios, hornos, estufas y otros.

ARTÍCULOS PARA CARRUAJES: Desde el eje moñeta y balistas hasta el volante niquelado, varas y arquillas haya, faroles, etc.

MAQUINARIA: Representación de la casa Danisans de Barcelona, gran fábrica de máquinas y herramientas para industrias y talleres: de recalcar, curvar y taladrar, punzonar, aserrar, escopiar, torneár, tenazar, precintar, y otras diversas.

Hay catálogos con precios y diseños de todos estos artículos.

ARTÍCULOS VARIOS: Bridas, cadenas, palas, zapapicos, espino, telar de alambre y astón, pomos precinto, tensores, balanzas, básculas, pesas hierro, tornillos grampilones, remaches, herramientas para carpinteros, toda clase de herraje para puertas y ventanas. Chapas de hierro, plomo, zinc, astón y galvanizados. Tubos para bajada de aguas, retretes y emparrados, y otros muchos artículos, que á medida que el público me favorece con sus compras, voy surtiendo este establecimiento.

**Cerámica Illicitana**

Fábrica: Empalme carretera Santa Pola y Alicante.  
Despacho: Merced, 15.  
NOTA DE PRECIOS de la obra puesta en la fábrica, pago á contado sobre pilas.

Teja 1.<sup>a</sup> plana ó francesa, 100 ptas. millar.—Id. 2.<sup>a</sup>, 80.—Id. 3.<sup>a</sup>, 50.—Id. redonda ó árabe, 40.—Bicks de 12 por 24 por 4 centímetros, 125 ptas.—Ladrillo hueco 3 por 14 dor 28, 30 id.—Id. id. 5 por 14 por 28, 42,50.—Id. id. 7 por 14 por 28, 60.—Boveditas 5 por 28 por 40, 125.—Ladrillo de terrado 14 por 28, 33,50.—Id. de piso 14 por 28, 37,50.—Atoba ordinaria 14 por 28, 27,50.—Atoba ordinaria 5 por 14 por 28, 50.—Losetas triple compresión, 18 por 18, 50, especiales para pavimento.

ADVERTENCIA.—Por un pequeño aumento según a clase de obra que se pida, nos encargamos de poner los géneros en la obra, tanto dentro como fuera del casco de la población, así como sobre vagón. Entendiéndose siempre pago á contado en la fábrica.  
Esta nota anula las anteriores.

**J. ARRONIS GARCIA**

Coloniales, comestibles y curtidos al por mayor y menor.  
Representante en depósitos de varias y acreditadas casas.  
Chocolates de Francisco Brotons, Elche.  
Hormas para alpargatas y calzado, de Isidro Aguado é Hijo, Elda.  
Sueta y Palmilla, de Ferrer y Compañi, Igualada.  
Lonas para calzado, de Joaquín Arimón, Sabadell.  
Sueta Bda. Imperial, de Hijos de Juan Vialión, Vialión.  
Despacho: Troneta, 20. ELCHE

**Taller de Carpintería**  
de Francisco Sánchez Fuentes

Elegancia, prontitud y economía.  
Se sirven persianas á la medida á precios muy económicos.  
Gran realización de muebles á precios de fábrica.  
Plaza la Merced, 7.—ELCHE

**SELLOS** de caucho y metal  
(garantizado)  
ZINCOGRAFIA Y FOTOGRAFADO

Francisco Barbero López, Paseo Méndez-Núñez y Altaga, 9.—ALICANTE  
Se admiten encargos en esta redacción.

**Viuda de Rico**

Casa de Huéspedes  
Esmerado servicio prontitud y economía  
Plaza de Abastos—Elche

**Viuda de Miguel Biosca**

Sepúlveda 162.—BARCELONA  
Gran Fábrica de Cartidos  
Especialidad en suelas y palmillas  
Representante en Elda y Elche:  
ADOLFO FENOLL LEYZA.—Elche

**Platería y Relojería**  
de José Clement y Candela

Grande y variado surtido en lentes y cristales de roca.  
Calle Salvador, número 16.

**Sánchez Picazo**

Taller de Sastrería  
Se confeccionan toda clase de prendas para señoras y caballeros.  
Corredera, 8

**Pastelería y Panificación**

de José García Mora  
Calle de San Jorge  
En este establecimiento, de noche muy concurrido, se encuentra en todo momento de pastas un buen surtido.

**Confitería**

Fábrica de sorpresas y juguetes de azúcar  
**JOSÉ TORRES**  
condecorado por D. Alfonso XIII  
Corredera, 30. Elche

**José Martínez Candela**  
Calle Salvador

**Tejidos y Pañería**

Especialidad en géneros para lutos

**PEDRO VIVES**

Carmen, 15  
Fabricación de PERSIANAS de todas clases á precios ventajosos.

**Relojería**

de  
**Francisco Gómez Valero**  
Corredera, 6. Elche  
En este nuevo establecimiento se hacen toda clase de composuras con prontitud y garantía.

**LA CONFIANZA**

Gran Hotel de José Bernad Valero  
Sagasta, 2. Elche. Teléfono número 16.—Servicio de carruajes á todos los trenes

**Persianas de todas clases**

Gran colección de transparentes madera en colores.  
Un completo muestrario en papeles pintado para habitaciones y papeles transparentes para cristales, á precios económicos.

**José Manchón.—Elche**

**Isidro Ibáñez Aparicio**

Comisiones y Representaciones  
Desamparados, 14.—ELCHE

**Fábrica de Almidones de Trigo**  
de Francisco Mendieta Torres

Especialidad en el almidón para la fabricación de alpargatas y aprestos de lonas. Precios incompitibles.  
Despacho: calle San Isidro, Elche

Disponible

**ANDE EL MOVIMIENTO!**

Sr.